



➔ Emilio Ontiveros Baeza, catedrático de Economía de la Empresa de la Universidad Autónoma de Madrid. Al lado, Julio Segura Sánchez, catedrático de Teoría Económica de la Universidad Complutense de Madrid.

(15% arriba o abajo sobre el tipo de cambio central) y la ulterior devaluación decidida a principios de 1995 han facilitado el ajuste de la balanza de pagos y el logro de la estabilidad del sector exterior por primera vez en más de una década.

Cerró el ciclo **Julio Segura Sánchez**, catedrático de Teoría Económica en excedencia de la Universidad Complutense de Madrid y director de la Fundación Empresa Pública. El profesor Segura es uno de los economistas españoles de mayor prestigio como avala su trayectoria docente e investigadora, reconocida con la concesión del Premio Juan Carlos I de Economía y su condición de Consejero del Banco de España y miembro de la Real Academia de Ciencias Morales y Políticas. Entre sus publicaciones destacan: *Función de producción, macrodistribución y crecimiento* (Madrid, 1969); *Inflación, paro y mercado de trabajo* (Madrid, 1971); *Microeconomía superior* (Madrid, 1978); *Análisis microeconómico* (Madrid, 1986); la versión anotada y cotejada de *Elementos de economía política pura*, de L. Walras (Madrid, 1987) y su *Teoría de la economía industrial* (Madrid, 1993).

El profesor Segura empezó discutiendo la disyuntiva que buena parte de la opinión pública se plantea, en términos de si hay que converger nominalmente con Europa (conforme a los indicadores previstos en Maastricht: inflación, déficit y deuda

públicos, tipos de interés, estabilidad cambiaria), o si no sería preferible hacerlo realmente (convergencia en crecimiento, renta per cápita y tasa de paro); su respuesta fue inequívoca: no existe tal disyuntiva, para converger realmente primero hay que hacerlo nominalmente. La disciplina para acceder a la Unión Económica y Monetaria es ineludible para una integración permanente de la economía española en la europea. A continuación examinó las diferencias entre las coyunturas de 1986 y 1996. En ambos momentos, se iniciaba la recuperación tras sendas crisis. Sin embargo, la recuperación de 1986 llevó a un periodo de

“  
En el presente, el consumo no termina de recuperarse por las inciertas expectativas que afrontan las economías domésticas.

crecimiento récord, con tasas superiores al 5%; mientras que la de 1993 parece que no registrará cifras superiores al 3%. Puesto que la inversión y el sector exterior se han comportado muy bien por el momento, la diferencia se centra en el distinto papel del consumo agregado. En el presente, el consumo no termina de recuperarse por las inciertas expectativas que afrontan las economías domésticas. Estas ahorran más que nunca ante la crisis de confianza que atraviesa el sistema público de pensiones y las escasas perspectivas de empleo estable. Por tanto, para relanzar el consumo es preciso reformar el sistema

público de pensiones de manera que se refuerce la confianza del público en él y profundizar la reforma del mercado de trabajo, aunque no necesariamente en el sentido de hacer el despido más fácil sino en el de vincular más estrechamente la evolución de los salarios a la productividad.

Los responsables de la coordinación del ciclo de conferencias han sido los profesores del área de Economía Española e Internacional de la Universidad de Castilla-La Mancha: **Juan Ignacio Palacio Morena**, Catedrático de Economía Aplicada de la Facultad de Ciencias Económicas y Empresariales de Albacete y Vicerrector de la Universidad Internacional Menéndez Pelayo; **Enrique Viaña Remis**, Profesor Titular de la Facultad de Ciencias Económicas y Empresariales de Albacete y Vicedecano de esa misma Facultad; y **Rosario Gandoy Juste**, Profesora Titular de la Facultad de Ciencias Jurídico-Empresariales de Toledo y Vicedecana de esa misma Facultad. ■

#### CICLO DE CONFERENCIAS:

“A los diez años de la integración de España en la U.E.”

Días: 18 de enero, 8 de febrero, 7 y 14 de marzo de 1996.

Lugar: Salón de Actos de la CCM y de la Diputación P. de Albacete.

Organiza: Cultural Albacete

Colabora: Área de Economía I. y Española de la F. de Ciencias Económicas y Empresariales de la Univ. de Castilla-La Mancha.